

L'EPINE

La Gazette municipale

Numéro 35

janvier 2005

MEILLEURS VOEUX pour 2005



Dessin réalisé par Léa Germain . " neige à L'Epine"

Dans ce numéro

- Le gâteau des rois de la mairie.
- Foyer Rural , Scrabble.
- Divers ,
- Le coin du gourmandas

Formalisation des offres de financement
Signature des partenaires

Rédaction JM Reynaud

Le gâteau des rois.

Le dimanche 9 janvier à 18h avait lieu le traditionnel gâteau des rois offert par la mairie. L'occasion pour la municipalité de présenter ses vœux, et aux Epinois de se retrouver pour un moment de détente bien agréable.



Le foyer Rural.

Quelques rappels: La Ste Agathe , il reste quelques places pour le repas " des filles" du samedi 4 février . Les traditions renaissent , pour preuve cet article de Alpes et midi du 07/02/2003.

Sainte-Agathe

Le 5 février sera tout particulièrement fêté par les femmes haut-alpines dans bons nombres de villages. En effet la Ste Agathe est encore prétexte aujourd'hui dans certaines communes du Champsaur, du Dévoluy et du Valgaudemar à des agapes exclusivement féminines.

Mais d'où vient cette tradition ancestrale de se retrouver entre femmes pour fêter cette sainte ?

Agathe est une jeune-fille sicilienne. Palerme et Catane se disputent l'honneur d'avoir vu naître cette jeune vierge un peu avant le milieu du II^e siècle. Issue d'une grande et noble famille, Agathe est connue pour sa beauté. Quintien, homme consulaire et gouverneur de Sicile s'éprit pour elle d'une vive passion. Mais la jeune-fille refuse ses avances. Il la livra d'abord à une entremetteuse chargée de la flétrir. Ce fut un échec. Juge également de son état, Quintien la fit flétrir. Refusant toujours d'obtempérer, il la livra alors au bourreau qui lui déchira les chairs et lui coupa les seins. Elle fut alors au responsable de son supplice : « Homme cruel, ne te souviens-tu plus de ta mère et des seins qui t'ont nourri pour me mutiler de la sorte ? » Ramenée dans son cachot, St Pierre lui apparaît et la soigne de toutes ses blessures. Reconduite au tribunal de Quintien, refusant toujours ses propositions, il la fait cette fois-ci traîner sur du verre cassé mêlé de charbons ardents. Elle finit par y perdre la vie en poussant un grand cri de joie, remerciant Dieu de l'appeler à lui et de l'avoir assisté durant son supplice. Nous sommes en 251 après J.C.

Vers l'an 500, le pape Symmaque fit bâtir une église de son nom sur la Voie Aurélienne.

près de Rome. La plus grande partie des reliques de Ste Agathe se trouve à Catane où elle serait aujourd'hui invoquée contre les éruptions de l'Etna. L'île de Malte l'honore également comme leur patronne, ses habitants lui étant redévoles de leur salut grâce à son intercession, lorsque les Turcs les attaquèrent en 1551.

Elle est souvent représentée par les artistes portant ses seins sur un plateau.

C'est sans doute à cause de cette double amputation, typiquement féminine, que les femmes mariées et plus particulièrement les jeunes mères allaitant, la prirent pour sainte patronne.

Dans les Hautes-Alpes, on constate une extension de son culte à toutes les femmes mariées et plus tard à toutes les jeunes-filles. Ainsi dans le livre de Arnold Van Gennep « Folklore dans les Hautes-Alpes » (réédité en 1988, tome 1) on peut lire les diverses manifestations auxquelles elle donnait lieu.

Briançon : fête des femmes

St Jacques en Valgaudemar : repas de femmes et de jeunes-filles auquel les hommes ne sont admis qu'au dessert

St Firmin : banquet des femmes et des filles

Dans tous le Dévoluy : banquet de femmes auquel aucun homme n'est admis.

- La Faurie : banquet de femmes qui donnait lieu autrefois à la cuisson de pains spécialement confectionnés pour cette occasion.

- Toute la vallée d'Oze : du temps où tous les villages avaient leur curé une messe était dite pour les femmes.

- Le Bersac : les femmes faisaient dire une messe puis le curé distribuait à leurs enfants des billes de verre appelées « agathe »

- Montmorin : la fête des femmes se célébrait en grandes pompes et leur était exclusivement réservée.

- Orpierre et tout le canton : les femmes choisissaient l'une d'entre elles chez qui avait lieu un grand banquet.

Salérans - Fourres : Ste Agathe, fête des femmes, tout comme la St Blaise était la fête des hommes.

On remarque que cette combinaison de la St Blaise et de la Ste Agathe correspond à celle de Ste Catherine (filles) et de la St Nicolas (garçons), de la Ste Agnès (écolières) et de la St Vincent (écoliers). On ne connaît pas de cas parallèles ailleurs en France.

La pratique de ces coutumes passa cependant la petite frontière qui sépare la vallée de l'Ubaye et les Hautes-Alpes puisqu'on sait qu'à Méolans la sainte a un sanctuaire où les mères venaient prier pour les enfants qui ne voulaient pas téter et le matin du 5 février il y avait une messe qui leur était destinée.

Cette sainte donna lieu à bons nombres de dictons dont en voici quelques-uns :

« A Ste Agathe va à ta vignette ne serait-ce que pour y manger » (la vigne doit être surveiller à partir de ce moment là)

« A la Ste Agathe sème la salade » une petite planche était semée dans un lieu abrité, même sur la neige, c'était la première salade pour les jardiniers.

A Larche (04) on disait : « Per santa Agathéta, d'aiga à la béliretta ben de lach à ma vachetta. » Pour la Ste Agathe, si l'eau est libre (si elle n'est pas gelée) il y aura bien du lait à ma vache »

Traditions ou pas, bonne fête à toutes les « Agathe »

C.F.

Le Scrabble .

Le scrabble continue son chemin . Tous les quinze jours les Scrabbleurs se réunissent dans les salles basses pour se confronter "amicalement". La prochaine réunion est le 29/01.
Il faut apporter son jeu personnel ... et ses mots !

La soirée crêpes du 19 février.

Comme prévu le 19 Février verra les champions de la crêpe s'affronter Cette année ce sera plus dur , le niveau est relevé par la présence d'une Bretonne qui va nous initier au Sarrazin . Bien entendu il faut aussi des goûteurs ... Alors venez nombreux .D'autant plus qu'il y aura à 20h , **avant** la dégustation une animation surprise ... soyez à l'heure ...

Le loto des jeunes .

En décembre les conditions météorologiques ont fait annuler le loto du comité des fêtes de L'Epine . Nous espérons que le ciel sera plus clément ce samedi 12 février à 20h et que le public sera nombreux à cette manifestation . Comme toujours , le comité à fait un gros effort pour présenter des lots attractifs et variés.

Divers.

Etonnant:

Le 27 novembre , André AUBERIC a trouvé " vers " le Serre de la Robe , un ballon provenant d'un lacher effectué le 13 novembre au sud de la Hollande (un peu plus de 1000 km en ligne droite) ... Le nom de l'expéditeur était effacé par la pluie ou la rosée matinale ... mais l'adresse associative et le message ont été traduits par Hans et Salka Werburg .

Ce lacher était fait en l'honneur , et dans l'attente, de St Nicolas dont la fête a lieu le 6 décembre

Un message a été renvoyé en Hollande avec un courrier descriptif de notre région.

Papiers administratifs . Information.

Savez-vous avec exactitude combien de temps il faut conserver les papiers administratifs ? Avant de garder inutilement , ou de se débarrasser trop tôt des papiers administratifs , menons grand tri entre les documents indispensables et la paperasse superflue ...

LES DOCUMENTS À CONSERVER

ASSURANCE

<i>Contrats habitation et automobile</i>	<i>10 ans</i>
<i>Contrats d'assurance décès et d'assurance vie</i>	<i>à vie</i>
<i>Quittances de prime</i>	<i>2 ans</i>
<i>Cotisations d'assurance vie</i>	<i>5 ans</i>
<i>Résiliation</i>	<i>2 ans</i>
<i>Dossier de sinistre</i>	<i>10 ans</i>

AUTOMOBILE

<i>Contraventions</i>	<i>2 ans</i>
<i>Facture d'achat</i>	<i>2 ans</i>
<i>Facture de réparation</i>	<i>30 ans</i>

BANQUE

<i>Bordereau de versement</i>	<i>10 ans</i>
<i>Chèque à encaisser</i>	<i>1 an</i>
<i>Talon de chéquier</i>	<i>30 ans</i>
<i>Prêt à la consommation</i>	<i>2 ans</i>
<i>Prêt immobilier</i>	<i>10 ans</i>
<i>Relevé de compte</i>	<i>10 ans</i>
<i>Valeurs mobilières</i>	<i>5 ans</i>

Documents administratifs à conserver.

FAMILLE	
<i>Contrat de mariage</i>	à vie
<i>Jugement de divorce</i>	à vie
<i>Donations</i>	à vie
<i>Livret de famille</i>	à vie
<i>Reconnaissance de dette</i>	30 ans
IMPOTS ET TAXES	
<i>Déductions fiscales</i>	3 ans
<i>Impôts locaux</i>	1 an
<i>Impôts sur le revenu</i>	3 ans
<i>Preuve du paiement des impôts</i>	4 ans
<i>Redevance télévision</i>	3 ans
HONORAIRES	
<i>Mandat à agent immobilier</i>	10 ans
<i>Avocat</i>	30 ans
<i>Huissier</i>	1 an
<i>Notaire</i>	5 ans
LOGEMENT	
<i>Charges de copropriété</i>	10 ans
<i>Contrat de location</i>	5 ans
<i>Règlement de copropriété</i>	à vie
<i>Titre de propriété</i>	à vie
<i>Travaux</i>	10 ans
SANTÉ	
<i>Bordereau de Sécurité sociale</i>	2 ans
<i>Certificats médicaux</i>	à vie
<i>Hôpital</i>	30 ans
<i>Ordonnances</i>	2 ans
VIE PROFESSIONNELLE	
<i>Allocations chômage</i>	à vie
<i>Bulletins de salaire</i>	à vie
<i>Contrat de travail</i>	30 ans
<i>Relevé de points des caisses de retraite</i>	30 ans

Le coin du Gourmandas.

Puisque l'on parle de crêpes...

Tout le monde sait faire les crêpes ! Plus ou moins bien ! On mélange dans l'ordre, pour 6 personnes, de la farine (250gr), 3 œufs, une bonne pincée de sel, ½ litre de lait (attention à ne pas faire de grumeaux en mélangeant), 3 cuillères à soupe d'huile ,2 cuillères à soupe de Rhum brun, on laisse reposer une heure au minimum et en avant la cuisson (il faut être patient).

Graisser une poêle avec du beurre ou du saindoux, étendre une cuillère de pâte avec une spatule en bois de manière à faire ...une crêpe ! La faire dorer sur un côté, la retourner (voir le paragraphe ci-dessous) et terminer la cuisson. Ensuite, les stocker à l'abri des convoitises jusqu'au moment du repas, et là, on peut les déguster avec ce que l'on veut ... les plus courantes sont au chocolat et à la confiture, au sucre pour certains (la vergeoise brune est un sucre qui donne un goût de caramel), nature pour les plus pressés !

Le plus dur c'est de faire tourner la crêpe en l'air, sans la faire tomber au sol, en tenant une pièce d'or dans la main Si on réussit c'est un gage de prospérité !

Il ne reste plus qu'à trouver un beau Louis en bel or ! Sinon un Euro fera l'affaire ...